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Целью работы является исследование ситуации в мире и в Российской Федерации в отрасли водоснабжения и водоотведения с постановкой конкретных задач для корректировки направления развития. Посредством критического анализа исследовано общее состояние отрасли водоснабжения и водоотведения. Определены и систематизированы составляющие глобальных вызовов, формирующие текущую ситуацию в отрасли: экологические, социальные, демографические, медицинские, гигиенические, эпидемиологические, криминальные, надежностные, технологические, военные, политические и т. д. При этом учитывались положения федерального проекта «Чистая вода» в рамках национального проекта «Жилье и городская среда», данные Государственного доклада 2021 г. главного санитарного врача РФ, Распоряжения Правительства РФ от 8 июля 2015 г. № 1316-р (редакция от 10 мая 2019 г.) «Об утверждении перечня загрязняющих веществ, в отношении которых применяются меры государственного регулирования в области охраны окружающей среды», а также данные НИИ экологии человека и гигиены окружающей среды им. А. Н. Сысина. Приняты во внимание события, ситуация и последствия в отношении объектов жизнеобеспечения на территориях новых регионов РФ (ЛНР, ДНР, Запорожская и Херсонская области). Приведены пути развития отрасли с учетом текущих тенденций и перспективы развития. Акцентирована необходимость развития нецентрализованных источников водоснабжения с организацией резервных источников питьевого водоснабжения на жизненно важных объектах, в жилых и общественных зданиях. Децентрализация водоснабжения на основе дублирующих систем (в том числе автономных) приготовления воды в местах ее использования создает базу для перевода населения страны на потребление физиологически полноценной воды.
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The work objective is studying the situation in the world and in the Russian Federation in the field of water supply and wastewater disposal while setting specific tasks to correct the development trend. The overall state of the water supply and wastewater industry was examined through critical analysis. The components of the global challenges shaping the current situation in the industry have been identified and systematized: environmental, social, demographic, medical, hygienic, epidemiological, criminal, reliability, technological, military, political, etc. Therein, the provisions of the «Clean Water» Federal Project  were taken into account within the framework of the «Housing and Urban Environment» National Project, the data from the 2021 State Report of the top sanitary official of the Russian Federation, Order of the RF Government of July 8, 2015 No. 1316-r (as amended on May 10 2019) «On approval of the list of pollutants subject to the state regulatory measures in the field of the environmental protection», as well as the data of the Research Institute of Human Ecology and Environmental Hygiene named after. A. N. Sysin. The events, situation and consequences regarding the life support facilities in the territories of new regions of the Russian Federation (LPR, DPR, Zaporizhian and Kherson regions) were taken into account. The development trends of the industry are presented with account of the current trends and development prospects. The need to develop water supply sources on a noncentralized basis while providing for backup sources of drinking water supply at vital points, in residential and public buildings is emphasized. Decentralization of water supply based on redundant systems (including self-contained ones) for preparing water at the point of consumption creates the basis for transferring the nation to the consumption of physiologically healthful water.
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Действующая система нормирования допустимых воздействий хозяйственной и иной деятельности на поверхностные водные объекты не обеспечивает улучшения качества вод и состояния водных объектов в соответствии с требованиями Водного кодекса РФ. Для исключения правовой неопределенности регулирования воздействий на водные объекты и с учетом перехода на технологическое нормирование для достижения целей охраны водных объектов предлагается в Водном кодексе РФ закрепить установление природоохранных нормативов качества поверхностных вод (ПНКВ). Эти нормативы разрабатываются, в том числе с учетом природных особенностей конкретных речных бассейнов, и будут применяться, наряду с действующими гигиеническими нормативами, взамен «рыбохозяйственных» нормативов качества воды. При этом нормативы допустимого воздействия хозяйственной и иной деятельности на водные объекты (НДВ) разрабатываются на основе ПНКВ в соответствии с требованиями современного природоохранного законодательства. Внесение предложенных изменений в Водный кодекс РФ позволит обеспечить, в том числе, достоверность расчета платы за негативное воздействие на окружающую среду, исчисление размера вреда, причиненного водному объекту, а также снижение затрат на разработку нормативов, на проведение водоохранных мероприятий, проектирование и строительство очистных сооружений и др.
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The current system of regulating the permissible impact of the business operations and other activities on surface water bodies does not provide for improving the water quality and condition of water bodies to meet the requirements of the RF Water Code. To eliminate the legal uncertainty of regulating the impact on water bodies and taking into account the transition to the technology regulation to achieve the goals of protecting water bodies, it is proposed that the Water Code of the Russian Federation captures the environmental standards for the surface water quality (ESSWQ). These standards have to be developed with account of the natural characteristics of specific river basins, and applied along with the existing hygienic standards instead of the fishery water quality standards. At the same time, the standards for the permissible impact of business operations and other activities on water bodies (SPI) are developed on the basis of ESSWQ in accordance with the requirements of the current environmental legislation. Making amendments to the RF Water Code will provide, among other things, for reliable calculating fees for the negative environmental impact; for calculating the amount of damage caused to a water body; for reducing the costs of developing standards, and carrying out water protection measures, designing and constructing treatment facilities, etc.
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Приведено научное обоснование применения метода абсорбции сероводорода водной средой, содержащей окислитель – гипохлорит-ион, получаемый электрохимическим путем в потоке многократно используемого поглотительного раствора, в противоточном абсорбере для очистки газовоздушных смесей в системах водоотведения. Представлены результаты теоретических и экспериментальных исследований влияния производственных факторов на эффективность очистки газовоздушных смесей от сероводорода с использованием предлагаемого метода. Даны рекомендации по применению метода. Приведена технологическая схема очистки газовоздушных смесей в системах водоотведения методом абсорбции сероводорода водной средой, содержащей окислитель – гипохлорит-ион, а также технологические параметры ее применения. Предоставлены результаты оценки экономической эффективности разработанной технологии.
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A scientific justification is given for the use of the method of hydrogen sulfide absorption by aqueous media containing an oxidizer – hypochlorite ion, obtained electrochemically in a stream of reusable absorption solution, in a countercurrent absorber for gas-air mixture purification in wastewater disposal systems. The results of theoretical and experimental studies of the influence of operational factors on the efficiency of removing hydrogen sulfide from gas-air mixtures using the proposed method are presented. Recommendations for using the method are given. A process flow scheme for gas-air mixture purification in wastewater disposal systems using the method of hydrogen sulfide absorption by aqueous media containing an oxidizer – hypochlorite-ion, as well as the process parameters for its application, are presented. The results of estimating the economic efficiency of the developed technology are provided.
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Обработка данных по пермаганантной окисляемости и общему органическому углероду за 2021–1922 годы выявила явную корреляцию динамики изменения этих показателей как в исходной, так и в очищенной воде. Проведены испытания образцов ряда марок порошкообразных активных углей в технологической схеме очистки речной воды. Результаты испытаний показали, что применение углевания существенно повышает эффективность очистки речной воды как по показателю пермаганантной окисляемости, так и по снижению содержания общего органического углерода.
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Processing of the data on permanganate index and total organic carbon for 2021–1922 revealed a clear correlation in the dynamics of changes in these indicators in both source and purified water. Samples of a number of brands of powdered activated carbons were tested in a process flow scheme of river water treatment. The test results showed that treatment with activated carbon provides for increasing significantly the efficiency of river water purification both in terms of permanganate index and in reducing the total organic carbon.
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Проведены комплексные исследования с целью повышения эффективности работы сооружений водоподготовки и водоочистки одного из нефтеперерабатывающих заводов Южного федерального округа за счет добавления одной или нескольких стадий доочистки, усовершенствования конструкции действующих установок, изменения технологического процесса одной из стадий очистки на более эффективный. Задачи исследований: 1) анализ работы систем (блоков) оборотного водоснабжения, водоотведения и существующих канализационных очистных сооружений; 2) разработка оптимальных решений и схем модернизации блоков оборотного водоснабжения предприятия; 3) проработка технических мероприятий, направленных на повышение эффективности системы оборота воды, сокращение объемов сбрасываемых сточных вод завода и уменьшение объемов забора сырой воды за счет организации подпитки очищенными стоками современных блоков оборотного водоснабжения. В предыдущей статье на данную тему были приведены материалы исследований по первым двум задачам.
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Comprehensive studies were carried out to improve the efficiency of water and wastewater treatment facilities at one of the oil refineries in the Southern Federal District by adding one or more stages of tertiary treatment; by improving the design of the existing facilities; and replacing the technological process of one of the treatment stages for a more efficient one. Research objectives: 1) analysis of the operation of the water recycling systems (units), existing wastewater disposal and treatment facilities; 2) development of the optimal solutions and schemes for upgrading the recycling water supply of the enterprise; 3) development of technical measures aimed at increasing the efficiency of the water recycling system, reducing the volume of wastewater discharged by the plant and reducing the amount of raw water abstraction by arranging the makeup of the existing water recycling units with effluent. The previous article on this topic presented the research materials on the first two tasks.
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Рассмотрены вопросы проектирования схем обработки промывных вод скорых фильтров (контактных осветлителей), осадков сооружений обработки промывных вод и осадков отстойных сооружений. Приведены результаты исследования промывных вод скорых фильтров станций водоподготовки, работающих на органическом коагулянте-флокулянте ПолиДАДМАХ, даны качественные показатели осадка отстойников таких станций. Рассмотрены варианты утилизации промывных вод: возврат в «голову» сооружений и промывка контактных осветлителей, техническое водоснабжение (поливомоечные нужды, производственные нужды промышленных предприятий и т. п.) и полив сельскохозяйственных культур. Даны качественные показатели воды по каждому из направлений утилизации и представлен алгоритм выбора технологической схемы, позволяющий варьированием схемы обработки добиваться требуемого качества воды. Представлены варианты утилизации осадков отстойников и сооружений обработки промывных вод в почвогрунты, каменные и керамические строительные материалы. Приведены критерии выбора направления утилизации и алгоритм выбора технологических схем. Предложенный подход к проектированию схем обработки промывных вод и обработки осадка упрощает выбор их на этапе нового проектирования или реконструкции.
Ключевые слова: промывные воды, осадок, скорый фильтр, технологическая схема, алгоритм проектирования.
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The issues of designing schemes for processing wash water of rapid filters (contact clarifiers), sludge from wash water treatment facilities and sludge from sedimentation facilities are considered. The results of a study of wash water of rapid filters at the water treatment plants operating with PolyDADMAC organic coagulant-flocculant are presented; the qualitative indicators of the sludge from the sedimentation tanks at these facilities are given. Options for wash water recycling are considered, such as supplying to the headworks and washing contact clarifiers, as well as process water supply (road washing, production needs of industrial enterprises, etc.), and agricultural irrigation. The water quality indicators for each of the recycling options are given, and an algorithm for selecting a process flow scheme is presented that will provide for the required effluent quality standard by adjusting the treatment scheme. Options for the utilization of sludge of sedimentation tanks and wash water treatment facilities as potting soils, stone and ceramic building materials are presented. The criteria for choosing a utilization option and the algorithm for choosing process flow schemes are presented. The proposed approach to designing schemes for wash water and sludge treatment simplifies their selection at the stage of a new design or upgrade.
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